

ALLOCUTION PRONONCEE PAR N. T. S. P. LE PAPE LEON XHE PAPE PAR LA DIVINE PROVIDENCE

dans le Consistoire du 11 février 1889.

Vénérables frères,

Vous connaissez l'erreur capitale qui sait que notre époque voit un grand nombre d'esprits, trompés par l'apparence de la liberté à conquérir, se séparer peu à peu de Jésus-Christ et de son Eglise. fruits des mauvaises doctrines, mûris par les temps et les mœurs, arrivent à leur développement, et c'est désormais le vice à peu près commun des petits aussi bien que des grands Etats de dépouiller la forme chrétienne, de constituer le régime civil et d'administrer toute

la chose publique, sans tenir compte de la religion.

Profondément soucieux et inquiet de cette disposițion des esprits, Nous n'avons jamais cessé de songer au remede, et vous êtes vousmêmes témoins, vénérables frères, que Nous avons principalement apporté Nos soins et Notre diligence à mettre en lumière la fin où doit mener ce lamentable abandon de Dieu, et à travailler à ce que tous ceux qui se sont laissés entraîner dans l'aberration reviennent à leur liberateur, le Fils unique de Dieu, dans la foi et sous la protection duquel ils auraient dû, en tous temps et avec confiance,

placer leur repos.

Pour ces motifs, Nous Nous sommes toujours attaché à fortifier ou à renouer les rapports qui sont d'usage avec les gouvernements des nations étrangères. Nous Nous efforçons présentement de rétablir ces rapports avec le très puissant empire de Russie, et Nous ne doulons pas que le succès désiré ne se réalise. Dans cette affaire, Nons avons avec une bienveillance et un zele particuliers tourné Nos pensées et Nos soins vers la situation des intérêts catholiques chez les Polonais, et déjà, ce qui était de grande importance pour la bonne administration de ces diocèses, quelques évêques sont désignés. Il Nous eut été très agréable de les préconiser aujourd hui même dans votre auguste assemblée, si, pour conduire toute l'affaire à perfection, il ne fallait enco e un peu de temps.

La voie que Nous venons d'indiquer, bien qu'elle soit souvert obstruée par l'œuvie de l'ennemi, cette même voie Nous la suivrons, autant qu'il est en Nous avec une volonté persévérante. Nous sommes confirmé dans cette résolution par la pensée qu'il n'existe pour les âmes qu'un seul resuge, un seul espoir, mais très certain, de saint éternel : l'Eglise catholique. C'est pourquoi, dans cette vie mortelle pleine de combats, Notre mission est d'appeler tous les hommes dans le sein de l'Eglise, comme du milieu de la mer agitée dans un port, et de les exhorter viveinent à se confier en sa charifé. Elle ouvrira toujours ses bras maternels à ceux qui recourent à elle, et, avec la lumière de l'Evangile, elle les guérira.